



BABELIA La sorpresa artística de Perú protagoniza Arco 2019

ARGENTINA Un proyecto para hacer en casa aceite de cannabis

P24



Miles de personas esperan el inicio del concierto Venezuela Aid Live en el lado colombiano de la frontera. / RAÚL ARBOLEDA (AFP)

La propaganda eleva la tensión en las fronteras de Venezuela

El Ejército de Maduro causa al menos dos muertos y 15 heridos en el paso con Brasil antes de los conciertos previos a la llegada de la ayuda

FRANCESCO MANETTO, **Caracas**
La frontera entre Colombia y Venezuela fue escenario ayer de un pulso inédito entre dos visiones opuestas del mundo. Del lado colombiano, en las afueras de Cúcuta, los seguidores del presidente encargado, Juan Guaidó, organizaron un multitudinario concierto para reclamar la entrada de ayuda humanitaria prevista pa-

ra hoy. Hasta allí se desplazó por sorpresa Guaidó, pese a una orden de la justicia chavista que le impedía salir del país. En el even-

Música para abrir paso a las donaciones internacionales

to participaron músicos como Miguel Bosé, Alejandro Sanz, Paulina Rubio, Maluma o José Luis Rodríguez *El Puma*. A 500 metros,

Carlos Vecchio
"La movilización será masiva"

separados por el puente de Tien-ditas, el chavismo organizó una cita musical paralela. El intento de introducir 300 la ayuda internacional será clave. Previamente, soldados del Ejército de Maduro abrieron fuego contra indígenas, en el lado venezolano de la frontera con Brasil, en el que al menos murieron dos personas y otras 15 fueron heridas. **PÁGINAS 2 A 4**

La actriz de 'Roma' se transforma en icono global y en reflejo del racismo en México

El fenómeno Yalitza Aparicio

LUIS PABLO BEAUREGARD, **México**
Antes de protagonizar *Roma* y aspirar a un Oscar, Yalitza Aparicio, de origen indígena, estudiaba para ser maestra, servía como mesera a cambio de comida y ayudaba en la recepción de un hotel. Una jornada de 12 horas en la que ganaba menos de cinco dólares diarios y en la que sufrí-

ra episodios de racismo, algo que no es inusual en México. Ahora que es la cara indígena del país, también. En las redes sociales se han discutido sus logros y un actor de telenovelas y películas de serie B, Sergio Goyri, la insultó en un video que fue filtrado: "¡Que metan a nominar a una pinche india!". **PÁGINA 27**



Sigue la sección de Cultura

EL PAÍS

Dolor y rabia en México por el asesinato de un líder ambientalista

La termoeléctrica de Morelos se somete a consulta hoy y mañana

JON MARTÍN CULLELL, **Amilcingo**
La indignación afloró durante el entierro del ambientalista Samir Flores en Amilcingo (Estado de Morelos), la comunidad donde el activista tenía un programa de radio comunal, desde donde se oponía a una planta termoeléctrica. El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador somete a referéndum este fin de semana el futuro de la central a la que se opuso en el pasado. "Obrador prometió que todo cambiaría, mentira!", gritaron en el cementerio. **PÁGINA 6**

Ortega acepta negociar una salida a la crisis en Nicaragua

CARLOS SALINAS, **México**
El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, ha aceptado negociar con la oposición para encontrar una salida los 10 meses de crisis que sufre el país. Las protestas contra el mandatario y la represión han dejado más de 300 muertos. Los principales empresarios del país pidieron el pasado fin de semana diálogo al líder sandinista, una presión a la que se han sumado el Vaticano y EE UU en los últimos días. La Alianza Cívica ya ha anunciado un equipo negociador, no así el Ejecutivo. Ambas partes tienen aún que definir las condiciones del diálogo. **PÁGINA 4**

PHIL SAVIANO
Víctima de pederastia

"El papel de la prensa en la lucha contra los abusos es fundamental"

DANIEL VERDÚ, **Roma**
El periódico *The Boston Globe* destapó en 2002 el encubrimiento de abusos a menores por la diócesis local durante décadas. Justo cuando el Vaticano celebra una cumbre para abordar la pederastia en la Iglesia, Phil Saviano, una de las víctimas, destaca el papel "fundamental" de la prensa en la lucha contra los abusos. **PÁGINA 22**